

Temas de interés filatélico

El tema polar (I)

Aunque ignorada por muchos coleccionistas a causa de su complejidad, esta temática, que se centra en los sellos dedicados a los círculos polares, es una de las que ofrece mayores alternativas, dada la belleza y la variedad de sus emisiones.

La temática polar es seguida por una minoría de coleccionistas, aunque es una de las que ofrece más alternativas: entre otros, abarca los temas de expediciones, descubrimientos, cartografía, fauna, barcos, aviones, personajes y experimentos científicos, en una larga serie de sellos emitidos por numerosos países. Aunque esta temática incluye los efectos postales relativos al Polo Norte, e incluso a Groenlandia (dependencia de Dinamarca), la mayor parte de material publicado compete al Polo Sur y la Antártida. En 1774 el capitán Cook realizó un viaje alrededor de este continente, al que siguieron las expediciones que descubrieron una tierra inhóspita, con temperaturas de hasta -90° , sin flora y apenas fauna, pero de inigualable belleza. Los balleneros fueron sus primeros ocupantes ocasionales, pero hoy sus principales moradores son los grupos expedicionarios de los diferentes países que han instalado aquí bases creadas con fines científicos. Las Orcadas del Sur, descubiertas en 1882, dieron paso a James Weddell a descubrir el mar que lleva su nombre.



Las diversas expediciones soviéticas a la Antártida fueron conmemoradas por la filatelia de la antigua URSS. Junto a estas líneas, los sellos conmemorativos de las expediciones de 1984 y 1986.



conquistaron casi al mismo tiempo dos expediciones organizadas por separado. Amundsen alcanzó el Polo Sur el 14 de diciembre de 1911 y, 34 días después lo hizo Scott. Las expediciones no cesaron hasta medianos del presente siglo, siendo el Año Geofísico (1957-1958) el



Sello de Mónaco de 1982 que conmemora el centenario del primer año polar internacional. Esta emisión fue ilustrada con la figura de Alberto I.



Dos emisiones chilenas dedicadas a la Antártida: mapa del sector chileno (sello de 1947) y 25.º aniversario de la base militar Bernardo O'Higgins (1973).

Antes, James C. Ross, entre 1839 y 1840, efectuó la primera expedición británica con el fin de localizar el polo magnético austral, objetivo que no consiguió, aunque descubrió la Tierra de la Reina Victoria y los picos Terror y Erebus (de casi 4.000 m de altitud). El polo magnético fue descubierto por Edgeworth David y el Polo Sur lo

que batió el récord. Hoy en día, un número variable de bases fijas de diversos países continúan las investigaciones y exploraciones del continente helado en beneficio de la humanidad. No siempre fue así: disputada desde su descubrimiento por diversas potencias, no se fijaron los dominios hasta la conferencia internacional de



Sello argentino emitido en 1966 y dedicado a la exploración militar del Polo Sur.

Emisión conmemorativa del Tratado Antártico realizada por España en 1991.



Sello belga de 1966 dedicado a las expediciones antárticas.

1934. Tras ésta declararon su soberanía sobre diferentes sectores Gran Bretaña, Australia, Noruega, Nueva Zelanda y Francia, potencias que en 1939 asignaron un sector a Estados Unidos. Todo esto no fue del agrado de Chile y Argentina, que alegando su proximidad geográfica impugnaron el reparto. Como consecuencia del Año Geofísico Internacional de 1957-1958 se mantuvo el criterio de internacionalizar el continente. En diciembre

de 1959, en Washington, fue firmado un tratado por los Estados participantes en el Año Geofísico (Argentina, Australia, Bélgica, Chile, Estados Unidos, Francia, Gran Bretaña, Japón, Noruega, República Dominicana y la antigua URSS), en el que se aprobó el uso del continente sólo para fines científicos, quedando abierto a la investigación científica. En 1991 se firmó el Tratado del Antártico, un acuerdo internacional que prohíbe la extracción de minerales durante cincuenta años. Filatélicamente, todos los países implicados en la aventura de la Antártida, en un momento u otro de su historia, han plasmado en sellos o matasellos esta

Roald Amundsen



Sellos de 1972 de Mónaco, conmemorativo del centenario del nacimiento de Amundsen, y de 1961 de Noruega, que recuerda el cincuentenario de su expedición al Polo Sur.

Este explorador noruego, nacido en Borge en 1872, murió en el Ártico en 1928, tras una fascinante vida marinera. El 14 de diciembre de 1911, 34 días antes que la expedición de Scott, su expedición llegó al Polo Sur. El 11 de mayo de 1926 sobrevoló el Polo Norte a bordo de un dirigible. Dos años más tarde, cuando acudía en auxilio de la expedición de Novile a bordo del avión Latham, pilotado por Guilbaud, desapareció en el Ártico.



Sello noruego de 1957 dedicado al Año Geofísico Internacional.

Sello británico de 1973 dedicado a su territorio antártico e ilustrado con la figura del explorador James Cook.



participación. Unos crearon oficinas postales permanentes en el continente, con emisiones exclusivas para él, mientras que otros lo hicieron dentro de las emisiones propias del país. De los primeros destacan Antártica Británica, Dependencia de Ross, Territorio Antártico Australiano y Tierras Australes y Antárticas Francesas. Como países emisores del tema destacan Argentina, Chile y Bélgica, aunque la mayoría de países también tienen sellos o matasellos dedicados a temas polares que son dignos de incorporar a la colección.